

# EL PUEBLO ESPAÑOL

DIARIO DEMOCRATICO DE LA TARDE.

MADRID 6 DE MARZO DE 1878.

AÑO III.

(SEGUNDA ÉPOCA.)

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Madrid, al mes. . . . . 4 rs.  
Provincias, trimestre . . . . . 20 »  
Semestre . . . . . 38 »  
Un año . . . . . 70 »  
Ultramar y Extranjero, trimestre . . . . . 60 »

## ADVERTENCIA.

Rogamos á nuestros suscritores de provincias que no hayan aún realizado sus abonos, se sirvan remitirnos, á la mayor brevedad posible, el importe de la suscripción. La nueva Empresa del periódico tiene que proceder á una liquidación general, y es de todo punto necesario para la buena administración, que los suscritores no demoren sus pagos, verificándolos en libranza á favor de esta Administración o en sellos de comunicaciones, y en este último caso en carta certificada.

En lo sucesivo la correspondencia se dirigirá á nombre de D. Calisto Ariño, propietario del periódico, teniendo en cuenta que la Administración responderá solamente de las cartas y letras que se dirijan á nombre de dicho señor.

## CRONICA POLITICA.

Con motivo de la actitud de los constitucionales, *El Diario Español* se permite hacer declaraciones de cierta importancia, en lo que toca á la conducta de los partidos, y, sobre todo, al sistema parlamentario. Si el periódico ministerial no fuera tan olvidadizo y recordase su propia historia, se convencería de que, á las veces, el sistema parlamentario no se relaciona ni forma parte integrante del organismo político, ni puede servir tampoco de garantía para los partidos, ni de condición indispensable en un tiempo determinado para el desenvolvimiento de la política, siquiera esta política se precie de liberal y de reformadora.

Es un hecho que el ministerio Cánovas una vez constituido, y ya que lo fué, como todo el mundo sabe, no se apresuró á reclamar el concurso de las Cortes, quizá por innecesario, acaso también porque lo creyese inconveniente. Por de pronto, y desde 1876, las Cortes funcionan, aunque subordinadas por el espíritu general de la política imperante, de modo, que las legislaturas se califican y suceden á virtud de acontecimientos extraordinarios, y no por el desarrollo natural del llamado sistema representativo. En la actualidad, y en lo que á estas cuestiones se refiere, nos encontramos con un problema insoluble, dados los antecedentes de la situación. ¿Serán disueltas las Cortes una vez terminada la presente legislatura? ¿Continuarán en el ejercicio de sus funciones durante el tiempo marcado en las leyes de 1876? Lo imprevisible pone en las manos de los Gobiernos un arma poderosa. Pues bien, lo imprevisible, es en este punto, como en otros muchos, el rasgo que distingue al Ministerio, la sutura por donde en la hora de la oportunidad desaparecen las garantías y el derecho se convierte en vana palabra.

*La Política* advierte que el jueves prin-

ciará de nuevo la vida parlamentaria con las discusiones del Mensaje en el Senado, y que el viernes se presentarán los presupuestos en el Congreso, pero al hacer esta advertencia, no perdona la ocasión de decir á los representantes de la nación, estas ó parecidas palabras: «A discutir con fruto, antes de que nos sorprendan los calores del verano.» Medida la acción de las Cortes, hasta por los cambios de estación, amenazadas, cuando por el decreto que ha de disolverlas, cuando por la vuelta del período canicular, no sabiendo tampoco el país si han de abrirse nuevamente los comicios, ó si el mandato que confió á sus representantes, ha de entenderse prorogado por dos últimas legislaturas, ¿qué mucho que nos parezca que *El Diario Español* se engaña, y que de todos los periódicos ministeriales solo *La Política* tiene la necesaria desenvoltura para llamar las cosas por sus nombres?

La vida parlamentaria tiene sus condiciones y sus reglas, y se contradice, desde luego, con todo pensamiento exclusivista, con toda política personal. De aquí que *El Diario Español* combatiese en 1865 el sentido funesto y lamentable de aquellos Gobiernos, no inspirados en el bien de la nación, sino en su propia suerte, y atentos en primer término á conservar en sus manos la dirección de los asuntos públicos. Hizo bien entonces nuestro apreciable colega. Una legalidad cerrada, una legalidad que clasifica y distingue, es una ley de castas, es, á lo más, la legalidad de unos cuantos, y no puede ser admitida por los partidos liberales.

Convengamos, pues, en que *La Política* tiene, á lo menos, el mérito de la franqueza. Este Gobierno necesita del concurso de las Cortes, á fin de plantear los presupuestos; pero las Cortes deben apresurarse á discutir, antes de que las sorprendan los calores del verano. Es un consejo de *La Política*, sobre el cual, llamamos la atención de todos los verdaderos amigos del régimen parlamentario.

## LA DEMOCRACIA GUBERNAMENTAL.

Si en la vida ordinaria del hombre es cosa difícil y requiere tacto y discreción determinar lo que es necesario é indispensable y lo que solo es útil y puede aprovecharse, es más difícil el discernimiento tratándose de la vida de los pueblos, en sus relaciones con la política, en sus trabajos para realizar el progreso y el mejoramiento de su organismo social. El partido democrático así en España como en Francia y en casi todas las naciones de Europa, ha entrado hace algún tiempo en un período de vida que le obliga á acomodar sus deseos y aspiraciones

á las necesidades del momento, á la manera de ser del medio social especialísimo en que vive y ha de ejercer su acción. Separar con discreción y cordura lo que puede hacerse, de lo que tan sólo sería justo se hiciese, procurar que prevalezca lo necesario sobre lo que solamente es útil, y procurarlo sin desmayos ni vacilaciones, si no con enérgica voluntad y mano firme, es el oportunismo en política, es el sentido íntimo peculiar de las agrupaciones liberales que en todas las naciones de Europa y muy especialmente en las de origen latino, constituyen lo que acertadamente se llama la democracia práctica y gubernamental.

Sin renunciar á los grandes ideales de escuela, sin desconfiar del destino de la humanidad en sus desenvolvimientos progresivos, sin acallar, la aspiración hácia las reformas que la ciencia señala como hacendadas y la justicia reclama como buenas, puede y debe fijarse el sentido práctico y concreto de los deseos y los propósitos de un partido que quiere ser poder, y para ello demanda á la opinión pública su aquiescencia y su apoyo; propósitos que constituyen la razón y la fuerza de este partido, cuando los expone sin subterfugios ni reservas de ninguna clase.

La democracia oportunista, la democracia gubernamental pide aquí y en todas partes las libertades necesarias, con el complemento de aquel organismo en los altos poderes del Estado que hace á la nación dueña de sí misma. Pide los medios indispensables para que un pueblo pueda moverse natural y libremente en la esfera política. Nada más. Las libertades necesarias son aquellas que ya se han aceptado en la conciencia pública de todos los pueblos civilizados, aquellas que vemos en práctica constante en muchas naciones, ya sean Repúblicas ó monarquías, aquellas, en fin, que se consideran indiscutibles, y sin las cuales el sistema representativo es una quimera, y las soluciones legales y pacíficas, imposibles.

La libertad de conciencia, la de enseñanza amplísima; y la de imprenta, la de asociación y reunión desarrollándose en la esfera natural del respeto á la legalidad; el sufragio universal y la libertad de los comicios, la instrucción primaria y el servicio militar para todos obligatorio é irredimible, practicado todo con extricto y formal sentido de orden y de gobierno, sin desfallecimientos ante las maquinaciones de la reacción, ni complacencias ni debilidades ante las violencias de la demagogia, forman la base firmísima en que se apoya la democracia moderna en toda Europa. Estos principios capitales y estas reglas de conducta constitu-

yen las condiciones indispensables para armonizar el orden con la libertad, punto convergente de los esfuerzos de todos los estadistas y gobernantes que aceptan las instituciones representativas. Cuando un país ha conseguido la paz y la realidad del derecho, las reformas administrativas y económicas son cosa fácil.

La democracia, inspirada en estos propósitos eminentemente prácticos, es la democracia del presente, la democracia constituida, la estable, la fuerte y la respetada. Es la condensación de los esfuerzos de los partidos liberales, llevada á las esferas del poder público. Es la realidad del derecho moderno, depurada de todos los extravíos del radicalismo ciego y apasionado, y de todos los sofismas del doctrinarismo, corruptor y contrario á la esencia de aquel derecho. En torno de la democracia, así comprendida y así practicada, se agrupan todos los partidos liberales que vienen luchando contra la reacción hace cincuenta años; y esta democracia práctica, seria y gubernamental, es ya, en todas las naciones del Occidente de Europa, la que, con organismos más ó menos conformes con su espíritu, influye en las decisiones de los Gobiernos, y la que, al terminar el presente siglo, da forma real y tangible al espíritu de la inmortal Revolución de 1789.

*El Cronista* invoca nuestro nombre para condenar á las oposiciones de que el Ministerio Cánovas se liberaliza. Perdonemos nuestro colega; pero no ha querido entender nuestras palabras, ó le convenía explicárselas torcidamente. Hemos dicho, con ocasión de los decretos publicados en la *Gaceta* de la Habana, que el Ministerio aceptaba conclusiones que salían de los límites de su política, y del sentido de sus antecedentes. ¿Es *El Cronista* de la misma opinión? Podrá liberalizarse el Ministerio, pero entonces dejará de ser lo que es, y de representar lo que representa.

Verdad es que á *El Cronista* no le importaría gran cosa, porque cambios más grandes ha visto y tendrá ocasión de ver nuestro apreciable colega.

Como quiera que algunos periódicos ministeriales empiezan á regocijarse de la acogida que en los círculos aristocráticos de París ha obtenido la estudiantina española que se halla en aquella capital, no deja de tener gracia el siguiente suelto de un periódico de oposición:

«En otro lugar del periódico verán nuestros lectores el parte de la *Agencia Fabra*, en que se anuncia la llegada á París de la gran estudiantina española, que ha tenido un espléndido recibimiento.

Ahora sí que hemos entrado de lleno en el concierto europeo con bandurrias, guitarras, flautines y panderos.»

Parece que en las regiones oficiales, se ha venido en conocimiento de que las frecuentes fugas de presidiarios, al ser trasladados de un establecimiento penal á otro, se efectúan, casi siempre, median-

Al pronunciar estas últimas palabras, hizo un gesto, y la camarera de la duquesa y el camarero se retiraron. Claudio quiso seguirles, más el duque le detuvo.

—La enfermedad no le ha cambiado—dijo contemplando al joven con aire singular;—espero que muy en breve podrá recobrar su título de secretario cerca de la signora.

—Ese título no lo ha confirmado su señoría—observó Beatriz, que, no atreviéndose á levantar los ojos, aparentaba timbrar con su sello las cuentas que allí dejara el camarero.

—Ah! recordais una vieja querrela—dijo Visconti sonriendo;—pero ya sabéis que después me he hecho mas tratable: el nombramiento de Claudio será firmado hoy mismo... y sin condiciones!

Felipe había acentuado de intento esta última palabra. Beatriz murmuró una expresión de gracias; pero el joven, que lo había oído todo con la cabeza inclinada sobre su pecho, la levantó.

—Perdóneme su señoría—dijo con tristeza;—temería no poder desempeñar como es debido las funciones de secretario.

La duquesa alzó vivamente la cabeza. —Su señoría—continuó el joven—hallará fácilmente en otra parte alguno más digno... más prudente, sobre todo! No basta el afecto allí donde es preciso agradar.

Beatriz hizo un movimiento para interrumpirle, pero se contuvo.

## FOLLETTIN.

32

## LA LUNA DE MIEL

POR EMILIO SOUVESTRE.

cabeza que parecía anhelar al joven la bienvenida.

Este se arrojó humildemente ante Beatriz. La voz del camarero había cesado; los espectadores permanecían inmóviles; todos los ojos se volvían hácia la duquesa y el joven. Hubo una pausa. Claudio, temblando, aguardaba con la cabeza encorvada; Beatriz llamaba en su auxilio todas las fuerzas de su alma. Al fin le hizo seña de que se levantara.

—Me place volveros á ver vivo—dijo con tono cuya calma tenía algo glacial;—nos habeis causado vivas inquietudes.

—Ah! señoría—balbuceó Claudio, que quiso apoderarse de su mano.

Mas ella la retiró sin afectación.

—Espero que esa experiencia os sea provechosa—dijo con el mismo acento comprimido;—en adelante nos evitaremos crueles emociones y sabreis soportarlo que yo soporto.

—Pardon, señoría—murmuró Claudio, anonadado por aquella frialdad.

—No es un reproche, es un consejo—prosi-

guió Beatriz que se sentía incapaz de sostener semejante esfuerzo;—levantaos, y contad con nuestra protección.

Se volvió hácia el camarero, y prosiguió las cuentas empezadas.

Claudio se había levantado, aturdido, palpitante aún con los recuerdos que había referido á Marta; sólo había deseado aquella entrevista para aclarar sus dudas: esperaba hallar á la duquesa sola y aprovecharse de su primera emoción para conocer al fin la verdad. En lugar de esto la veía ocupada en echar cuentas, indiferente, severa, y recordando tan sólo como una pendencia vulgar, aquel duelo en el cual había estado á pique de sucumbir por ella.

La sorpresa y el dolor retuvieron al joven algunos instantes en el mismo sitio. No podía creer que hubiese comprendido bien; buscaba á Beatriz en lo que acababa de oír; se buscaba á sí mismo y dudaba de sus propias sensaciones.

Á pesar de ello, una sola palabra hubiera podido explicarle todo. Asustada por la confianza que Claudio acababa de hacerle, Marta lo había repetido todo á la duquesa, quien, temiendo venderse en una explicación, no había hallado otro medio de evitarla que el de recibir á Claudio antes su servidumbre, y con una tranquilidad que detuviera sus preguntas. Pero, como ocurre siempre en esos papeles represen-

tados con esfuerzo, no había podido mantenerse en un justo medio; la calma había llegado á ser frialdad, la presencia de ánimo, dureza; por temor de no conseguir su objeto, se había extralimitado. Ella misma lo conocía; pero ¿qué hacer? todo retroceso era peligroso, imposible; se hubiera necesitado más habilidad para reparar la torpeza cometida que para evitarla; así es que permanecía irresoluta, desatinada, no atreviéndose á dirigir una mirada á Claudio, á quien su turbación parecía indiferencia, cuyo primer desengaño se exaltaba hasta la desesperación.

Había dirigido en torno miradas locas, buscando inútilmente la explicación de aquel cambio, y no pudiendo sostener por más tiempo su dolor, iba á escaparse, cuando el duque en persona levantó bruscamente la cortina.

Claudio fué quien encontró primero la mirada de Visconti; éste no dió un paso más é hizo un gesto de alegría.

—Ah! nuestro joven batallador se encuentra, pues, decididamente restablecido?—exclamó con una alegría familiar que no le era habitual.

—Viene á hacernos su primera visita—se apresuró á decir la duquesa.

—Dios sea loado!—prosiguió Felipe—los fieles servidores se parecen á los buenos corceles de batalla: salvarlos á ellos es salvarnos á nosotros mismos.

te el soborno de los encargados de custodiarlos, y como remedio radical á tamaño escándalo, se ha adoptado un recurso ingeniosísimo. En adelante no se permitirá á los confinados que lleven en su poder más de una peseta, cuando sean trasladados.

Esto es de lo más fino y sutil en el género, y va á causar una revolución en el sistema penitenciario de todo el mundo.

Nuestros clericales no han recibido con gusto la noticia de haber sido sustituido el cardenal Simeoni, en el cargo de secretario de Estado que en la corte pontificia venia desempeñando. La Fé contesta á las excitaciones que con este motivo se le dirigen, diciendo:

«Los católicos no aplauden al Papa, sino que se adhieren y acatan.»

¿Con qué no aplauden? Esto ya es algo. Por lo demás nuestros colegas neocatólicos esperan que la noticia de la dimisión de Simeoni se confirme, y en la prevision de que así sea, exclamó valientemente La Fé:

«Con Franchi ó con Simeoni, ó con quien quiera que sea el ministro de Su Santidad, el liberalismo, el progreso y la civilización moderna serán términos irreconciliables con el Pontífice.»

Tiene razon, y por esto nosotros no damos importancia al suceso.

Los periódicos ministeriales han convenido entusiasmarse por la buena administración de la Caja general de Depósitos, y todo porque paga al corriente los intereses de los valores que en ella existen por la sencilla razon de que los dueños de aquellos no pueden retirarlos. Periódico hay que ha soñado en que se pueden reproducir aquellos tiempos en que los particulares imponían voluntariamente sus ahorros en el espresado establecimiento.

Menos fantasía y más espíritu práctico. Con procurar reducir á la mitad las intrincadas y enojosas operaciones que hoy son necesarias para hacer un depósito, cobrar los intereses y retirarlo; con exigir alguna más actividad en la baja de metálico y no ofreciéndose el risible espectáculo de que antes de entregar una cantidad, por pequeña que sea la cuentena y la repasen tres empleados, se colmarian las aspiraciones del público. Lo demás es música celestial.

En el lugar correspondiente de este número, publicamos hoy la primera de las correspondencias de París que espresamente escritas para El Pueblo Español, se ha propuesto dirigirlas en un ilustrado escritor español residente en aquella capital y persona muy bien relacionada en todos los círculos políticos y literarios de la misma. La recibimos ayer cuando ya nuestro periódico estaba á punto de entrar en prensa.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Paris 6.—El Diario Oficial de esta mañana anuncia que el embajador alemán de esta capital, príncipe de Hohenlohe ha manifestado al ministro de Negocios extranjeros de Francia, Mr. Waddington, que el emperador de Alemania autoriza á los artistas alemanes á tomar parte en la Exposición universal de París.

Berlin 6.—El emperador Guillermo firmó ayer los decretos fijando reglas para que los industriales y artistas alemanes, puedan tomar parte en el gran certamen de París de este año.

El emperador comunicó ayer verbalmente este acuerdo al embajador de Francia en esta corte.

Londres 6.—El Times publica esta mañana un despacho de Viena, confirmando las negociaciones entre las Cortes de Berlín, Viena y San Petersburgo, para la reunion del Congreso internacional en Berlín.

El Morning Post publica, al contrario, un despacho de Berlín, asegurando que el Congreso se reunirá en Baden Baden.

Añade que dicha reunion se verificará en Abril.

Constantinopla 6.—El general Ignatieff ha llegado á esta capital con el uniforme de general ruso.

El gran duque Nicolás es esperado del jueves al sábado.

Paris 5 (tarde).—Los estudiantes españoles juntos con los franceses han ido esta mañana á la prefectura de policía y despues al tribunal de comercio, á la escuela de medicina, á casa del decano de la facultad y á la escuela de derecho, donde los estudiantes españoles y los franceses han pronunciado discursos.

Despues han ido todos juntos á tomar un refresco.

Los estudiantes franceses han brindado á la salud de sus compañeros de España, y el señor Olavassi, estudiante español, ha brindado por los estudiantes franceses y por la prosperidad de la raza latina.

Mañana los estudiantes franceses darán á los de España un banquete en el Palacio Real.

Los estudiantes españoles son objeto de ovaciones entusiastas y se habla de dos conciertos que van á dar en París.

Paris 5.—9 40 (noche).—La estudiantina española, ha visitado hoy despues del almuerzo, al marqués de Sierra, al banquero Pereira y á la célebre cantatriz española señorita Sanz.

El próximo jueves darán un concierto público gratuito en el jardín de las Tullerías. El lunes á ruego de muchos senadores y diputados, darán otro concierto en Versalles, y antes

de abandonar á París harán un gran concierto en el teatro Italiano á beneficio de los establecimientos de beneficencia en el cual tomarán parte los principales artistas especialmente la señorita Sanz.

Paris 5.—Los estudiantes españoles llegaron anoche á las doce al baile del palacio del Eliseo, donde habia mil convidados.

Fueron recibidos por el mariscal Mac-Mahon y su señora.

El mariscal los recibió despues en un salon especial donde estaba el cuerpo diplomático.

Los estudiantes atravesaron tocando aires nacionales todos los salones de palacio, llegando al gran salon de baile donde tocaron y bailaron.

Se les dió despues una cena en un salon particular. Por todas partes han tenido una recepcion cordial.

Los estudiantes franceses han ido á visitarles en su hotel.

Todos juntos fueron despues al barrio de los estudiantes, donde almorzaron.

La muchedumbre les sigue por todas partes y les prodiga muestras de simpatía.

Los estudiantes franceses han organizado grandes soires en union de sus compañeros los estudiantes de España.

Paris 5 (7 noche).—Segun las noticias particulares recibidas sobre Oriente, consta que el príncipe Bismark incita á Austria á ocupar la Bosnia y la Herzegovina, y á Inglaterra á ocupar el Egipto.

Berlin 5.—Se asegura que Austria se halla decidida á ocupar la Bosnia y la Herzegovina.—Fabra.

EXTRANJERO.

A la decision demostrada por el conde Andrassy de que las tropas austriacas ocupen la Bosnia y la Herzegovina y su propósito de que la conferencia europea ratifique la anexión de estos territorios al imperio austriaco, únese la incitacion de Bismark para que tal hecho se verifique, así como el de que Inglaterra ocupe el Egipto.

Revelan desde luego estos propósitos, con la apariencia de satisfacciones á las potencias más directamente interesadas en la cuestion de Oriente, un plan basado en quedar para mañana en libertad por parte del imperio germánico, para ulteriores cambios en el mapa del continente europeo.

Sensible es que las naciones de raza grecolatina y especialmente de esta última no se aperciban á oponer fuerte defensa contra la amenazadora invasion, moral desde luego, de los germanos y slayos. Es verdad que sólo puede unirlos una política análoga á la que hoy predomina en la República francesa, no sólo por ser la única salvadora, sino por que es precisamente la que ha de contener y transformar á las potencias del norte. Clarísimo y evidente es esto, pues lo mismo la teoría que la práctica nos demuestra que por el camino de la libertad y del derecho somos fuertes y tenemos razon; la menor inclinación á las prácticas de impio nos debilita y nos anula.

Aunque se duda que el cardenal Franchi haya sustituido á Simeoni, los periódicos ultramontanos nos manifiestan que no saben porque pudiera ser satisfactoria para algunos liberales tal substitution, pues si Franchi fuera elegido por Leon XIII para secretario de Estado, podria ser más ó ménos afectuoso con las personas que Simeoni, pero de ningún modo transigir con la civilizacion y libertad moderna. «El liberalismo, el progreso y la civilización moderna», dice uno de los colegas ultramontanos más caracterizados, serán términos irreconciliables con el Pontífice; con Franchi ó con Simeoni ó con quien quiera que sea el ministro del Papa.»

Los constitucionales del Senado de la República francesa se muestran cada dia más inclinados á transigir completamente con los republicanos tradicionales. Alarmados el duque de Broglie y el Sr. Buffet con este acontecimiento han tratado de atrair á todo trance á sus correligionarios, pero á sus gestiones y reuniones han contestado los constitucionales votando la ley de venta de periódicos y parece se preparan á votar tambien la de estado de sitio y la de amnistía.—Los periódicos constitucionales escriben en este sentido, y el duque de Audiffret-Pasquier y con él la gran mayoría de los senadores constitucionales ha manifestado que estos no debían anagenar su libertad de accion, y que de inclinarse á algun lado más indicada estaba la izquierda.

De lo que nada se sabe aún, con respecto á las condiciones de paz entre turcos y rusos, es si media alguna espitulacion para que estos entren en Constantinopla, lo que, de verificarse, aunque fuera sólo, como se dice, de que el gran duque Nicolás penetrará con algunas fuerzas en la capital de Turquía, pondria en una situación difícil á Inglaterra, por haber declarado el Gobierno de esta nacion, que no consentiría jamás que los moscovitas penetraran en aquella plaza.

Imposible que hoy se opusieran los ingleses á tal suceso, y más aún que otra potencia les ayudara. La diplomacia rusa y alemana han predominado sobre las vacilaciones del reino unido, y el príncipe Gortschacoff tiene motivo para reirse de las indecisiones interminables de Europa.

NOTICIAS.

La Gaceta de hoy publica una real orden circular derogando la del 4 de Agosto de 1875, en la que se disponia que los mozos que al ser declarados soldados se encontrasen sirviendo en el cuerpo de Telégrafos, ya perteneciendo á su escala, ya en clase de aspirantes, figurasen como supernumerarios en los cuerpos á que se les destinaba en el ejército y continuasen prestando sus servicios como telegrafistas, pudiendo ser llamados si las necesidades del servicio lo exigian.

El vicesecretario del Banco de España ha tenido la bondad de remitirnos dos ejemplares de la Memoria leida en la Junta general de accionistas de este establecimiento, celebrada ayer, comprensiva de las operaciones efectuadas por el mismo en el año de 1877.

El duelo entre Mr. Cassagnac y Mr. Thomson se verificó á las tres de la tarde del sábado en las cercanias de París.

Cassagnac tenia la eleccion de armas, y escogió la espada, que su adversario esgrime tambien con notable destreza. Despues de diez minutos en que ninguno de los contendientes pudo alcanzar al otro, hubo que suspender el duelo por haberse roto la espada de Mr. Thomson. Los dos tomaron espadas nuevas y volvieron á estrecharse con la mayor serenidad, hasta que por fin el diputado imperialista alcanzó en la barba á Mr. Thomson.

Todavía quiso éste continuar batiéndose, y continuó, en efecto; pero á los pocos pases tuvieron que interponerse los padrinos para dar por terminado el lance, en razon á que el estado de Mr. Thomson no permitia que prosiguiera sin notoria desigualdad.

La herida fué, sin embargo, tan leve, que el diputado republicano ha podido ya recobrar su asiento en la Cámara.

Mr. Cassagnac tiene otro duelo pendiente con Mr. Gent. Si llega á verificarse, será el décimo sexto, provocado por las intemperancias del famoso diputado bonapartista.

No es cosa acordada todavía, si antes de la discusion de los presupuestos se dará cuenta al Congreso del dictamen de la comision de amortizacion de la Deuda, cuyo trabajo tiene redactado ya, y se examinará en uno de los primeros Consejos de ministros.

Existe unanimidad de pareceres en la mayoría de los consejeros de agricultura en proponer que las corridas de toros deben desaparecer paulatinamente como contrarias á la moral.

En el distrito de Mataró se hallan en descubierta para con los maestros de escuela, los siguientes pueblos: Montuegre, Campins, Vialba Saserra, Gualba, San Cipriano y San Ciscleu Veillata.

Segun El Mercantil Valenciano en Castellon murieron de hambre algunas personas, y en la huerta de Valencia intentó suicidarse, por la misma causa, un labrador.

Nuestro colega despues de dar estas noticias, añade:

«Muchas han sido las situaciones fatales porque España ha atravesado durante el presente siglo; pero como la actual, es decir, como la que empezó junto al histórico algarrobo de Sagunto, ninguna.»

Segun el Semanario de Manresa, han vuelto á presentarse en aquella ciudad, recorriendo las calles de la misma, varios obreros que piden limosna. «Esto habla muy alto acerca de la situacion en que nos hallamos, y la miseria que cunde por todas partes», dice el colega.

El diputado de la mayoría Sr. Perez Zamora apoyará el voto particular que presentan tres individuos de la comision que entiende en el proyecto de ley sobre la caza, combatiendo dicho voto el Sr. Danvila, presidente de dicha comision.

El 6 de Mayo debe realizarse un acontecimiento de que los sabios se vienen ocupando desde hace tiempo. El planeta Mercurio pasará por el disco del Sol. Este suceso será para los astrónomos ocasion de interesantísimas observaciones.

A consecuencia de la gran disminucion en el tráfico del puerto de Barcelona, han quedado sin trabajo un sinnúmero de obreros ocupados en la carga y descarga de los buques.

La Caja de Depósitos satisfará en metálico el dia 9 del corriente, de diez á dos de la tarde, los libramientos procedentes de la tercera parte del 80 por 100 de Propios, expedidos y no aplicados á operaciones con el Tesoro, últimos de los presentados hasta la fecha en la misma, con arreglo á su circular de 11 de Setiembre de 1877, y pertenecientes á los ayuntamientos que á continuación se expresan:

Table with 2 columns: Ayuntamiento and Montos. Lists various municipalities and their corresponding amounts.

La superintendencia de las minas de Almadén celebrará, el dia 16 del actual, á las doce de la mañana, la segunda licitacion pública para contratar el suministro de 23.000 caños de barro con agujero y 7.000 sin él, que es considerado necesario para el servicio de las minas, correspondiente al año económico de

1878 á 1879, bajo el tipo máximo de 30 céntimos de peseta por cada caño, y demás condiciones que se hallarán de manifiesto en la seccion de secretaria de dicha dependencia.

El alcalde de Madrid ha recordado, con fecha 2 del corriente, las siguientes disposiciones de las Ordenanzas municipales:

1.ª Se prohíbe atravesar á pié ó á caballo por los terrenos sembrados, entrar á cazar en ellos, é introducir ganados ó cualquiera otra clase de animales en las tierras cultivadas ó preparadas para recibir la semilla.

2.ª Los dueños de reses vacunas y lanaras y de caballerías cuidarán de que aquellas no anden sin cercero y éstas sin bozal.

3.ª Los perros dedicados á la custodia de las posesiones rurales permanecerán encerrados de sol á sol, y los que se dediquen al resguardo de huertas, jardines y ganados, no podrán estar durante el dia sin bozal.

El que se viere acometido por ellos, queda autorizado para herirlos ó matarlos, si de otro modo no pudiera contenerlos ó defenderse de sus ataques.

4.ª Desde el dia de la fecha hasta último de Setiembre próximo, queda prohibida la elevacion de globos por medio de procedimientos que no reúnan las condiciones necesarias para garantizar, á juicio de la persona designada por la autoridad para reconocerlos su incombustion, y para evitar los incendios.

5.ª No se permite fumar, encender yesca ni fósforos en las eras, ni arrojarlos encendidos á los rastrojos. Las luces artificiales que se usen para los trabajos en aquellas deberán ser colocadas dentro de un farol ó linterna.

En breve se publicará por la direccion de contribuciones la estadística industrial.

Los moderados históricos reanudarán las reuniones que celebraban semanalmente en casa del señor conde de Cheste el domingo próximo.

A primera hora de la sesion de mañana el Congreso se reunirá en secciones.

El viernes próximo llevará á las Cortes el ministro de Hacienda los presupuestos de gastos de 1878 á 79.

El jueves empezará en el Senado la discusion del Mensaje, en la que tomarán parte todas las oposiciones, ya valiéndose de enmiendas al dictamen, ya consumiendo los tres turnos que concede el reglamento.

Es probable que en la presente semana lea el ministro de la Gobernacion en el Congreso los proyectos de ley de incompatibilidades y de reuniones públicas.

Banco de España.

Nota de las obligaciones del Banco y del Tesoro de la serie interior, que han sido amortizadas en el sorteo celebrado en el dia de hoy:

Table with 4 columns: Numeracion de las obligaciones, Montos que deben ser amortizadas, Numeracion de las obligaciones, Montos que deben ser amortizadas. Lists serial numbers and amounts.

Madrid 5 de Marzo de 1878.—El vicesecretario, J. Morales—V.º B.º, el gobernador, Cabra.

«Parece ser que la Diputacion provincial de Búrgos, pensionará al aventajado pintor, alumno de la Academia de San Fernando, don Andrés Garcia Prieto. Este jóven, premiado

varias veces por la Academia, ha regalado á la diputación de Búrgos algunas obras suyas que revelan sus constantes y notables progresos en el difícil y bello arte de la pintura.

Creemos que la Diputación de Búrgos dará una gran prueba de su amor por el arte y por los esfuerzos del trabajo é ingenio, que adquieren verdadero mérito en medio de grandes obstáculos, pensionando al Sr. García Prieto, cuyo agradecimiento, no dudamos ha de corresponder con creces al cariño de sus paisanos.

El proyecto de reforma de la ley de casacion civil se pondrá á discusion en una de las primeras sesiones que celebre el Congreso, combatiéndolo algunos diputados de la minoría constitucional.

Ayer firmó el rey los decretos convocando á nuevas elecciones en los distritos de Belchite y Algeciras.

El duque de Montpensier ha llegado á Voltri, segun dice la *Gazzetta di Genova*, hospedándose en el palacio de la duquesa de Galliera, donde permanecerá algun tiempo.

En breve será discutido en el Congreso el proyecto de ley sobre las carreras consular y diplomática, aprobado por la alta Cámara.

Se prepara activamente en los Estados Unidos una nueva expedicion científica que el capitán Howgats debe conducir á las regiones polares.

Se ha dispuesto por real órden que del fondo de calamidades públicas se libren 1.000 pesetas á favor del señor gobernador de la provincia de Granada para socorrer al crecido número de jornaleros que se encuentran sumidos en la mayor miseria en el pueblo de Baza.

Dice *El Porvenir* de Leon que si no se disminuyen los gravámenes que pesan sobre la propiedad en aquella provincia, se verán muchos propietarios en la precision, como los de Albacete, de abandonar sus fincas, que nadie quiere en arrendamiento, porque las utilidades que producen no son suficientes á cubrir los impuestos que soportan.

Segun nuestras noticias, ofrecerá especial interés la interpelacion que se propone presentar el Sr. Moyano sobre la órden del Gobierno prohibiendo la publicacion del folleto que debía contener el discurso que en contra del matrimonio régio pronunció el respetable diputado de la minoría moderada.

CARTAS A «EL PUEBLO ESPAÑOL.»

Paris, domingo 3 de Marzo de 1878.

Con gran concurrencia en el salon, en las tribunas y en los palcos, comenzó la sesion del viernes. Los palcos se veian llenos de elegantes señoras, algo más que sospechosas, con grandes ramos de violetas. Los diputados conservadores, sobre todo los imperialistas, desplegaban desde hacia dos horas prodigiosa actividad, colocando en los mejores sitios á sus invitadas. Se trataba de la discusion de las elecciones de Vancluse. Desde hacia algunos dias, anunciábase que dicha discusion haria ruido, el elegido para llevar la voz de las derechas, era Paul de Cassagnac. Rouhuer y la Rochette no se consideraban ya con bastante autoridad para expresar verdaderamente los sentimientos de sus respectivas fracciones, y estas habian acudido á dar el honroso encargo al hombre que mejor interpreta sus comunes odios. Ya tenemos, pues, á Cassagnac casi jefe de partido: esto dá, más que nada, idea exacta del estado de las fracciones reaccionarias.

Cassagnac empezó como siempre, con su marcado acento gascón, su pronunciacion defectuosa, su oratoria incorreeta, dirigiendo á la mayoría virulentas frases, que nada tenían que ver con las elecciones de Vancluse. Tres cuartos de hora estuvo lanzando sobre la mayoría graves inculpaciones, sin que la Cámara se cuidara mucho de sus palabras. Los diputados, en su mayor parte, hablaban entre sí, otros volvian la espalda á la tribuna. Pero Cassagnac tiene una mision sagrada, á la cual no puede faltar: promover escándalo. ¡Tres cuartos de hora sin conseguir su objeto!... Era, pues, preciso agotar el diccionario de los insultos. Con voz altisonante exclamó, por fin: «Bsa mayoría es un ultraje á la nacion, y no escuchándome, demuestra que es una mayoría cobarde. Si yo hubiera sido de los hombres del 16 de Mayo, yo os aseguro que no estariáis ahí!»

—¡Eso es del género grotesco! exclamó Thomson poniéndose de pié.

—¡El autor de esa interrupcion es un insolente!... respondió Cassagnac satisfecho de haber llamado la atencion de alguno.

Este ligero incidente ha producido un duelo. Thomson y Cassagnac se batieron ayer á las tres de la tarde en uno de los bosques de Versalles. Apenas el combate hubo comenzado, la hoja de sable de Thomson se desprendió de la empuñadura. Diéronse á los combatientes nuevas armas, y pocos minutos despues Thomson era herido en el cuello; el valor demostrado por éste ha sido grande, pues á pesar de su herida, queria seguir batiéndose, y así se decidió, hasta que los padrinos de común acuerdo le hicieron retirarse al ver que la hemorragia aumentaba considerablemente. A estas horas la herida no ofrece ningun peligro.

En la sesion de ayer sábado, Granier de Cassagnac, el padre de la familia, dió oportuna ocasion con sus intemperancias, á Mr. de Marcère, ministro del Interior, para que afirmara una vez más la política enérgica y francamente republicana que este Gobierno se propone ir acentuando más y más cada dia. Las declaraciones del ministro han causado excelente efecto en la opinion. Las derechas trabajaron para que Mr. Bouker hablara en la sesion de ayer procurando destruir el efecto de las apañadas palabras de Mr. de Marcère; pero cuando ya se creyó llegado el momento, el *vice-emperador* no se sintió con fuerzas para plantear una nueva batalla y optó por el silencio. La sesion de ayer no tuvo, pues, la importancia que esperaban muchos.

Al fin el negocio de Sardou se salvó. *Les Bourgeois de Pont-Arcy*, estrenada anteañoche en el elegante teatro del Vaudeville alcanzó un éxito inmenso. La sala estaba brillantísima; el príncipe de Galles habia venido á Paris para asistir al estreno; tambien se notaba en el teatro la presencia de Emilio Augier, Dumas, Legouvé, Julio Simon, Ch. Blanc y del ministro Bardoux, á quien Sardou habia leído anticipadamente su obra con objeto de asegurarse respecto á si la comedia correria algun peligro por parte del Gobierno. Bardoux no hizo á Sardou en la lectura ni la más pequeña observacion: esto tranquilizó desde luego al feacundo dramaturgo. Pero Sardou pasó á hacer momentos terribles. Todo el dia se estuvo diciendo que el mariscal Mac-Mahon asistiria al estreno; el efecto producido por su presencia hubiera dado lugar á desagradables manifestaciones; el recuerdo del 16 de Mayo está demasiado vivo para parodiarlo en la escena delante del mismo autor de aquel suceso.

Hasta que vió pasar los actos segundo y tercero sin que el presidente de la República apareciera, Sardou no estuvo tranquilo. Pasaron todos los actos y el mariscal no acudió. El resultado que dará la comedia será más grande aún, si cabe, que el de *Dora*, del mismo autor, estrenada hace un año, cuyos productos se aproximan ya á 180.000 francos.

La obra no es intachable ni mucho ménos. Sardou la descubrió la manera de hacer con la belleza de los detalles que el público acepte y aplauda las mayores inverosimilitudes. Todo el desenlace de *Dora* se basa en el perfume que una mano indiscreta ha prestado á cierto objeto al tocarlo ligeramente. Todo el interés de *Les Bourgeois de Pont-Arcy* estriba en el sacrificio que se impone un hijo desprendiéndose de su fortuna, renunciando á la mujer que ama, abandonando su porvenir político solo por ocultar unos amores fuera de ley tenidos en otro tiempo por su padre, ya difunto. Pero de tal manera mantiene Sardou el interés en todas sus producciones que el público no duda un instante en tributarle los más entusiastas aplausos.

Se acuerdan mis lectores de aquel destronado rey de Araucania, Aurelio, que se anunciaba como agente de varios almacenistas de vino en Paris?

Pues bien, cómo cambia la fortuna inconstante!... Hace pocos meses el caido monarca fué por caridad recogido en una casa de salud.

Hoy un rico cosechero de Burdeos, compadecido de su situacion, le ha encargado de la portería de una de sus mejores fincas.

Aurelio ha reemplazado el consabido cartel de *Nadie pase sin permiso del portero*, por el siguiente: NADIE PASE SIN PERMISO DEL REY DE ARAUCANIA.

E. G. L.

VARIEDADES.

INAUGURACION

DE LA REAL ACADEMIA DE MEDICINA.  
La importante revista profesional, *Gaceta de sanidad militar* que ve la luz en Madrid, publica un importante artículo de nuestro estimado amigo Sr. Martínez Pacheco, del cual copiamos los siguientes párrafos por referirse en ellos á una verdadera notabilidad científica de nuestra patria el doctor Mata, cuya pérdida es poco apreciada por la generalidad de los que más respetos deben á la memoria del ilustre médico. Dice así nuestro ilustrado amigo:

«Los discursos leídos con ocasion de la apertura, por los Sres. Nieto Serrano, y Rico y Sinovas, son notables bajo muchos conceptos: el del primero es, como en años anteriores, una Memoria que contiene el resumen de los trabajos realizados por la corporacion, escrita de una manera inimitable, como sólo sabe escribir el subinspector retirado de Sanidad militar. En la primera parte se ocupa de los asuntos que han sido objeto del estudio de la corporacion, é inútil es decir que lo hace con cariñosa benevolencia. Dedicá despues sentidas y halagüeñas frases á la memoria de los acadé-

micos fallecidos durante el último año, cual ofrendas de siemprevivas depositadas en su tumba. Impresa se halla en nuestra mente con aficion indeleble la pérdida de un ilustre académico, gloria de la ciencia y honra de nuestra patria. Con febril impaciencia esperábamos oír la lectura del párrafo destinado á expresar la Academia su juicio apologético acerca del hombre que más la ha conmovido con sus atrevidas y generosas ideas, que más ha luchado en defensa del progreso de la ciencia, que más ha discutido, elevándose á la serena region de los principios fundamentales de la medicina, y que más ha combatido contra las doctrinas médicas generalmente aceptadas en nuestras escuelas, propagando la necesidad de abrir nuevos horizontes por medio del positivismo experimental que penetrara esa vivificante luz, para iluminar las más oscuras y profundas tinieblas en que se hallan envueltos los sublimes fenómenos de la biología. Nosotros esperábamos que, inspirada la Academia por un alto sentimiento, propio de almas de temple extraordinario, hubiera hecho alguna distincion entre la memoria de D. Pedro Mata y la de otros académicos, que si bien llenaron cumplidamente su mision en esta vida, jamás estuvieron colocados en la ciencia al nivel de nuestro querido maestro.

La Real Academia de Medicina fué uno de los teatros en que más lució sus distinguidas facultades tan insigne orador: las brillantes discusiones habidas el año 1859 con motivo de su discurso acerca de Hipócrates y las escuelas hipocráticas, elevaron la corporacion á sin igual altura: todos los contendientes apostaron sus mejores armas para el combate, y justo es consignar, en honra de los que tomaron parte en aquellas memorables sesiones, que cumplieron como buenos su propósito. Si en el calor del combate se ocasionaron algunas heridas, era de creer despues de tanto tiempo transcurrido, que se hallasen cerradas y consolidadas fuertemente, no debiendo quedar otra cosa de tan ruda batalla que el recuerdo de la gloria que alcanzó la Academia.

¿Cómo se explica que al ofrecer perfumado incienso el secretario perpétuo de la misma al inmortal Mata, recuerde las obras científicas, literarias y periódicos que publicó sin escarsearle el dictado de poeta, y haya dejado de conmemorar cuidadosamente la época en que empleó mayores esfuerzos de inteligencia y de oratoria en las célebres discusiones de la Academia? ¿Cree acaso el Sr. Nieto y Serrano que las molestias, que quizá sufrieron algunos académicos con este motivo, son causa bastante para que la primera corporacion médica deje de ostentar sus glorias y conceder justa alabanza al verdadero mérito?

Si la omision de esta parte tan principal de la vida científica de D. Pedro Mata nos ha causado singular amargura, aun mayor la hemos experimentado al oír la lectura de un pequeño párrafo; que íntegro vamos á trasladar.

Dice el Secretario perpétuo de la Real Academia, al terminar el punto referente á la memoria de D. Pedro Mata, lo siguiente:

«¡Paz en el cielo, lágrimas en la tierra! La Real Academia de Medicina la consagra copiosas al hijo esclarecido, aunque un tanto apartado del hogar paterno, porque una madre solícita tiene entrañas iguales para todos sus hijos, y ni cuenta ni mide las efusiones de su alma.»

¿Cómo? ¿es posible, que en un momento tan solemne y triste; en que sólo debe recordarse el luto y sentimiento de la Academia por la pérdida de un ilustre miembro, se indique como una generosidad maternal las lágrimas que derrama por el hijo esclarecido, y se consigne que estuvo apartado del hogar paterno? ¿Cree por ventura el Sr. Nieto y Serrano, que el sitio y el motivo reunian todas las condiciones de conveniencia y oportunidad para hacer gala de diferencias y excisiones, que si existieron, han debido ocultarse por muchas consideraciones y graves respetos para la misma Academia en primer término, y para nombres de recuerdo muy querido en segundo?

Cuanto más meditamos esta idea, más nos condelemos y más se excitan nuestros sentimientos de cariño hácia el que fué nuestro maestro. Causanos aún más honda pena la creencia que abrigamos de que de la atildada pluma del Sr. Nieto y Serrano siempre han brotado flores sin espinas al recordar la muerte de los académicos. ¿Por qué se ha permitido colocar un punzante dardo al terminar el ramo de flores dedicado á Mata, unica excepcion, quizá que haya hecho en su vida, y por qué la Academia, que debe estar elevada por encima de todas las divisiones y de escuela y de sentimientos, lo ha consentido?

¡Qué contraste tan singular! El mismo dia que leíamos las precedentes frases del Sr. Nieto y Serrano, leíamos tambien los elogios que unánimemente dispensaban todos los sábios de las más eminentes sociedades francesas al ilustre fisiólogo Claudio Bernard, que durante su vida ha sido entusiasta defensor, como el Dr. Mata, del método experimental en medicina, acompañando su cadáver, al frente de sus discípulos, todos los catedráticos de la Facul-

tad de París, aun cuando algunos, no sólo no estuvieron identificados con sus doctrinas médicas, sino que las combatieron con exageracion, y otros fueron sus émulos.

Hemos creído llenar un deber muy grato para nuestra alma, al ocuparnos de ensalzar la memoria de D. Pedro Mata, y damos las gracias al Sr. Nieto y Serrano por los elogios que le tributa, si bien lo hace con estudioso cuidado, y por habernos proporcionado una ocasion más de rendirle el homenaje de nuestro sentido recuerdo.

El segundo discurso, leído por el Sr. Rico y Sinovas acerca de la influencia de los climas en la patogenia, merece nuestros aplausos, que no hemos de escasear ciertamente á hombres, que, con talento tan distinguido como el suyo, se dedican en las ciencias mal llamadas auxiliares de la medicina, á allegar á ésta conocimientos y recursos, para que pueda dilatar sus horizontes y llegue á tener en la vida social de los pueblos la influencia que legítimamente le corresponde. No hemos de ocultar que no estamos conformes con algunas de las ideas y apreciaciones históricas y científicas que consigna el Sr. Rico, pero no por esto hemos de prodigar ménos nuestros plácemes á tan ilustrado catedrático de Física.

MODESTO MARTÍNEZ PACHECO.

GACETILLA.

Hemos recibido *Las Afueras*, periódico de intereses morales y materiales que se publica en Gracia y San Martin de Provencals, industriosas poblaciones situadas en las cercanías de Barcelona.

Devolvemos el cambio y deseamos al colega vida próspera.

En breve será entregada en el teatro de Jovelanos una zarzuela en un acto titulada *Casarse por magia*, letra de un jóven literato del Puerto de Santa María, y música de un compositor del mismo punto.

Mañana se verificará en el teatro de Novedades una gran funcion extraordinaria á beneficio de los empleados en la contaduría de dicho teatro. En ella tomarán parte, en obsequio á los beneficiados, varios de los más distinguidos actores de nuestros principales teatros.

En la próxima semana se pondrá en escena en el teatro de la Zarzuela la titulada *El salto del pasiego*.

Banco de España.

Habiéndose extraviado cinco resguardos de depósitos, números 94.063, 94.069, 94.070, 94.071 y 94.072, representativos de 2.121.750 pesetas nominales en junto, en títulos de la renta perpétua del 3 por 100 interior, expedidos por este establecimiento con fecha 1.º de Marzo de 1876 á favor de D. Cándido A. de Palacio, se anuncia al público por tercera vez para que el que se crea con derecho á reclamar lo verifique dentro del plazo de dos meses, á contar desde la fecha del primer anuncio, segun determinan los artículos 9.º y 237 del reglamento, reformados por Real órden de 8 de Mayo último; advirtiéndose que transcurrido dicho plazo sin reclamacion el Banco expedirá los correspondientes duplicados de los resguardos, quedando libre de toda responsabilidad.

Madrid 26 de Febrero de 1878.—El Vice-secretario, Juan de Morales y Serrano.

ESPECTÁCULOS.

PARA HOY.

TEATRO REAL.—A las 8 1/2.—La So-námbula.

COMEDIA.—A las 8 1/2.—El portero es el culpable.—Juan García.—Baile.

PRÍNCIPE ALFONSO.—A las 8 1/3.—No hay funcion.

VARIEDADES.—A las 8.—La jaqueca.—El marido de la viuda.—Pasteles y vino.—La cena de Baltasar.

MARTÍN.—A las ocho.—Un animal raro.—El amor y la sotana.—El jarro de agua.—La cuerda sensible.—Baile.

PARA MAÑANA.

ESPAÑOL.—A las 8 1/2.—En el pilar y en la cruz.—Una casa de fieras.

NOVEDADES.—A las 8 1/2.—A beneficio de los empleados de contaduría.—Maruja.—El vecino de enfrente.—El suicidio de Alejo.—La gitana malagueña.—De gustos no hay nada escrito.

TEATRO MECANICO (Paseo de Recoetos, junto á la casa de la Moneda).—Funciones todos los dias desde las tres de la tarde.

SALON DEL PRADO.—Exposicion de flores de Mr. Bidet.—Dos grandes funciones á las 3 1/2 de la tarde y 8 1/2 de la noche.

Patines de diez á doce por la mañana y de dos á cuatro por la tarde.

Imprenta de EL PUEBLO ESPAÑOL á cargo de Heliodoro Perez. Plaza de las Cortés, 8, bajo, derecha.

ANUNCIOS

EL CLAUSTRO MATERNO

estudios toxicológicos
POR EL DR. LOPEZ DE LA VEGA.
Esta interesante obra se ven...

FABRICA DE RELOJERIA
y de cajas de música
(medallas conseguidas en...

EL AMIGO, PERIODICO
semanal.—Administracion
calle de San Pedro, 16, im-

LA REPUBLICA DE LAS
LETRAS.
Cuadros de costumbres de la...

COLEGIO CATOLICO
DE
ROOKE HOUSE.
GIBRALTAR,
establecido el año 1834.

Se admite un número muy
limitado de internos.
Las personas que deseen...

ENFERMEDADES CONTAGIOSAS
Curación pronta y segura. Tratamiento que puede...

RELOGERIA.—GRAN
surtido en saboretas pa a
bolsillo, de plata blanca y...

REPARACION ESPE
cial para la próxima con
vocatoria de topógrafos por...

MA DE CRIA.—Antonia
España, de 27 años de edad
que vive calle del Factor,...

VINOS.
Bodega española.—A. L. de San
Roman.
Desde los tintos de mesa puros...

CONVENIENTE A LOS IM
presores y periodistas.—
Se vende un cuerpo 6, 8 y 9...

Se vende en las principales
librerías y en la calle del Ave-

Se admite un número muy
limitado de internos.
Las personas que deseen...

ENFERMEDADES CONTAGIOSAS
Curación pronta y segura. Tratamiento que puede...

RELOGERIA.—GRAN
surtido en saboretas pa a
bolsillo, de plata blanca y...

REPARACION ESPE
cial para la próxima con
vocatoria de topógrafos por...

PILDORAS INGLESAS.

Especiales y sin rival contra las blenorragias (purgacion), y leucorreas ó flores blancas. Caja
18 reales. Botica de Escolar, Plaza del Angel, núm. 3.

BENZINE
COLLAS
MEJOR DISOLVENTE DE LOS CUERPOS GRASOS
Para limpiar los Paños, las Cintas y los Guantes de Piel
EXIGASE LA FAJA VERDE DEPOSITADA
C. COLLAS, 8, calle Dauphine, PARIS

¿Queréis conservar siempre
JOVEN y HERMOSA?
Emplé la VELOUTINE VIARD
HERSURA, FRESQUERA, APELLADO
Paris, E. Viard & Co. 5 bis rue Anber-

HERPES.

Se curan radicalmente con las pildoras de Larra. Caja 16 reales. Botica de Escolar, Plaza del
Angel, núm. 3.

E. Rodriguez Solis.
LA MUJER
defendida por la historia, la cien-
cia y la moral.

Sumario.—Reseña histórica
de la mujer.—Historia de la
prostitucion.—Estudio fisioló-
gico de la mujer.—Por qué se...

OLONIA SANZ, DEN-
tista de cámara de S. M.
avisa á sus muchos amigos
y parroquianos haber efectuado...

LA SOLEDAD
DESCANSA NO. 10.—Casa especial de efectos y servicios financieros.
Esta antigua casa, montada hoy con todo el material y efectos necesarios...

LAS
PILDORAS
DEL DOCTOR
DEHAUT
DE
PARIS
Son el mejor, el mas seguro y mas
agradable de los purgantes, porque, usadas...

AGUA
Y
POLVOS
DENTIFRICOS
del
Docteur PIERRE
de la Facultad de Medicina de Paris
5, Place de l'Opera, 5 — Paris

SE VENDE UNA MAQUINA
de fotografia, de gran ta-
maño, completa, que se da-
rá económica.
Darán razon calle de San Dé-
maso, 6, 3.

COMPANIA ANÓNIMA DE
las neveras del Guadarrama.
En sus oficinas, Oló-
zaga, 5 y 7, piso segundo, se...

OLARES.—NO HABIE-
ndo sido admitidas las pro-
posiciones en la subasta...

INTERESANTE.—LA CO-
paiba, la cubeta y sus múlti-
ples preparados producen...

A
GUA DE SANTA LUCIA.
Eficaz en las irritaciones
de los ojos y los párpados...

UN SUECO DE 22 AÑOS,
sabiendo perfectamente
los idiomas inglés, ale-
mán, francés, y con algun...

ACADEMIA.
Director: D. José Sanz de Diego.
El 1.º de Febrero comenzarán...

EL PUEBLO ESPAÑOL.

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO DE LA TARDE.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Madrid en las Oficinas de EL PUEBLO ESPAÑOL,
plaza de las Cortes, núm. 8; y en provincias en las principales
librerías.

PRECIOS DE SUSCRICION

En Madrid 4 rs. al mes.—Provincias 20 trimestre; 38
semestre; 70 un año.—Ultramar y Extranjero, 60 rs. semestre.
No se servirá ninguna suscripcion cuyo pago no sea
adelantado.